
 

 

Panel Magistral: ‘Las alcaldesas al poder y la feminización de 
la polí�ca’ 

Introducción 
 

El panel buscó conocer las experiencias de las alcaldesas Claudia López (Bogotá) y Carolina Cosse (Montevideo), 
tanto personales como profesionales, para posesionarse en dichos cargos y dejar legados importantes para el 
desarrollo de ciudades desde una perspec�va de género y feminista. Las alcaldesas resaltaron sus experiencias 
personales y los legados de su familia, con gran influencia cívica, democrá�ca y educa�va, y un interés innato en 
buscar un mundo más igualitario, democrá�co y justo. Asi mismo, resaltaron las dificultades de moverse en el 
mundo de la polí�ca siendo mujeres, haciendo alusión a las barreras que han enfrentado. Se puede exaltar como 
una de las conclusiones más importantes de este panel, la importancia de la co-construcción, co-creación y el 
trabajo conjunto y organizado para lograr verdaderos cambios en la sociedad. 
 
Reflexiones centrales 
 
Cruces entre lo personal y lo político. 
 
“Alcaldesa Claudia López: ¿cómo fue esa entrada al 
gobierno? ¿cómo amanece un día siendo alcaldesa 
y la primera alcaldesa mujer en Bogotá?” 
 

- En el caso de Claudia López, la alcaldesa afirma 
que nunca se amanece de un día para otro 
siendo nada. Hace énfasis en una trayectoria 
que inició en un trabajo investigativo por 
descifrar las dinámicas de la violencia y la 
parapolítica en el país.  Lo anterior significó un 
punto de ruptura para comenzar a interesarse 
e investigar para posteriormente proponerse 
competir en la política electoral para generar 
un cambio real. 

 
“Alcaldesa Cosse: Hablando de hacer ciudadanía en 
un momento en que se están deshilando 
sociedades, ¿qué la preparó para el momento de 
tomar las riendas de Montevideo?” 
 

- En el caso de Caroline Cosse, desde muy joven 
hizo parte de la oposición a la dictadura. Con la 
recuperación democrática, logró hacer parte de 

En palabras de… 
 
 
 
- “Educación, amor y disciplina, es lo que me 

han traído hasta aquí”. Claudia López. 
 
- “El amor fue lo que me preparó para las 

responsabilidades”. Carolina Cosse 
 
- “Todo lo que he contado son cosas que nos 

pasan a todas. Son refugios y fortalezas”. 
Carolina Cosse. 

 
- “Yo no era feminista, y si de algo me voy a ir 

con esta alcaldía es siendo una profunda 
feminista. Me he tomado el papel en serio 
de aprender, entender y representar esas 
causas”. Claudia López. 

 
- “Hemos construido sobre lo construido”.  

Claudia López.  
 
- “El poder es para algo. Al poder no hay que 

temerle, hay que encararlo, como se encara 
el machismo, como se encara el 
patriarcado. (…) Hay que competir por el 



 

 

más que un partido, una coalición de sectores 
de izquierda– frente amplio -, el cual ha 
representado su lucha constante y a través del 
cual logró llegar a ser alcaldesa y definir armar 
un gabinete paritario. Hace énfasis también en 
que su trayectoria se apoya en el trabajo de una 
fila larga de personas, quienes con sus luchas 
políticas lograron crear institucionalidad, como 
la asociada a la educación superior pública, que 
sirvió y sirve de plataforma para que las 
generaciones futuras, entre esas ella, pudieran 
participar e incidir en las principales 
discusiones públicas en las que antes no tenían 
voz.  

 
En suma, el amor y la educación de las familias, el 
rechazo a la violencia, el valor de la democracia y la 
importancia de un bien común, así como las luchas de 
sus pueblos por países más justos y democráticos, 
fueron claves y marcaron su amor y fijación por querer 
participar en la política. 
 
Alcaldesa Claudia López: ¿Qué implicaciones ha 
tenido para usted feminizar la política?  
 
Con el fin de feminizar la política, expresa que la mejor 
experiencia ha sido aprender de todas las mujeres de 
Bogotá, y ha sido de las mejores co-creaciones para su 
legado como alcaldesa: 

 
- “Hemos construido sobre lo construido en 

términos de formación, educación, y 
prevención de violencias y hemos añadido algo 
que no existía y es el sistema distrital de 
cuidado, que es utilizar toda la infraestructura 
social del distrito que es bastante buena (…), 
pero que estaba al servicio de los niños, las 
niñas y los jóvenes. Pero los servicios no 
estaban pensados para las mujeres, ni para las 
cuidadoras, que estaban sobrecargadas y con 
muchas barreras para sus proyectos de vida. Lo 

poder y la representación democrática sin 
miedo”. Claudia López. 

 
- “No tendremos libertad si no somos dueñas 

ni siquiera de nuestro tiempo”. Claudia 
López 

 
- “Invitamos especialmente a los hombres de 

este mundo para decirles que a cuidar se 
aprende, nosotras no vinimos con eso en 
nuestro ADN, y si nosotras aprendemos 
ellos pueden aprender”. Claudia López. 

 
- “Nunca hay que parar y hay que estar 

organizados. Y por eso tenemos que 
construir la esperanza, el legado, pero con 
realismo, para las que vendrán, para que 
las organizaciones continúen”. Carolina 
Cosse 

 



 

 

que hicimos fue reconocer esas sobrecargas y 
usar toda la infraestructura, añadiendo 
servicios sociales, dirigidos a las mujeres para 
aprender a cuidar que es una transformación 
cultural, cuidar a los que ellos cuidan que es 
una forma de redistribuir y reducir esa 
sobrecarga, para que las mujeres puedan tener 
libertad, autonomía y tiempo para si mismas y 
retomar su proyecto de vida. 
 
 

Alcadesa Carolina Cosse: ¿Cómo ve usted las 
posibilidades desde Latinoamérica para ejercer el 
poder de formas distintas?  
 
La alcaldesa Cosse expone la necesidad de 
comprender el ejercicio del poder como un continuo 
de esfuerzos que, desde distintos roles y a través de 
los años, logra construir políticas públicas e 
instituciones robustas que no sean susceptibles de ser 
modificadas o eliminadas en cada cambio de gobierno. 
Para ello, afirma que el trabajo permanente y la 
perspectiva de avanzar progresiva y organizadamente 
permitirá que los esfuerzos sean retomados en cada 
generación para así lograr la consolidación de cambios 
sostenibles: 
 

- “Yo aprendí a ser feminista también. En este 
camino de política y responsabilidades, que me 
ha tocado estar en la alcaldía, en empresa 
pública, como ministra, como senadora, 
siempre lo que fui aprendiendo con mis 
compañeros y mis compañeras es lo siguiente: 
nosotros íbamos generando avances, en 
derechos sin lugar a dudas, avances en un 
sistema de nuevo de salud, y siempre nos 
obsesionaba construir institucionalidad, que 
las cosas quedaran en leyes para que después 
no se pudieran deshacer. Quiero decirles que 
se pueden deshacer. Porque en América Latina 
y en el mundo hay corrientes de ultra derecha 



 

 

que no le hacen bien a la humanidad. Por eso, 
mi mensaje es que nunca debemos parar y que 
debemos estar organizados. Tenemos que 
construir la esperanza, el legado, pero con 
realismo, para las que vendrán, para que las 
organizaciones continúen. 

Retos y preguntas para el futuro 
 

- El machismo, así como en todas las áreas, en la política es innegable e implica una gran barrera 
y dificultades para las mujeres que quieren entrar a competir poder el poder para hacer 
cambios necesarios para la sociedad.  

 
- Las corrientes de ultra derecha le están haciendo mucho daño a las luchas y derechos logrados 

a través de la historia. 

 


